

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 7 (1977)
Heft: 10

Rubrik: Les conseils du médecin : les bourdonnements d'oreilles

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

conférences sur cette faune que René-Pierre Bille aborde en connaisseur passionné et infiniment respectueux.

Soif d'absolu

« Je me suis marié pour la dernière fois en 1950. Ma femme Thérèse m'a donné deux garçons et une fille. Quel mariage ! J'étais pauvre : je ne possépais pour me rendre à la noce qu'un vieux manteau de pluie ayant appartenu à mon père ; un manteau couvert de taches de peinture. Un copain m'a prêté le sien. Mon père a réglé les frais du mariage. Le soir, après les festivités, Thérèse et moi avons fait nos comptes à Chandolin. Je vous l'ai dit : il nous restait dix sous ! Cela n'a nullement entamé notre bonheur... La nature m'a toujours remis sur mes pattes. Ma soif de découverte m'a fait vivre des choses invraisemblables. J'ai en moi une grande soif d'absolu. A la nature je me confie à fond. Somme toute, je suis un type qui fait le pont entre le public et la science. Mais je me défends d'être un scientifique ! »

Le saucisson embaume la pièce. René-Pierre Bille débouche un précieux flacon conservé pour les amis.

— Comment définissez-vous votre mari ? demandons-nous à Mme Bille. — René-Pierre est un amoureux de la nature doublé d'un braconnier. Il est celui qui veut échapper aux lois paralysantes et qui veut conquérir et posséder plus que par le simple regard. Il a en lui un besoin viscéral de la bête. Ce qu'il pratique avec ses appareils, c'est la chasse primitive, la chasse de l'homme libre...

Reportage Georges Gygax

Le mois prochain : JEAN NOHAIN

R.-P. Bille ne chasse plus qu'avec la caméra. Ces animaux ont été naturalisés par lui, il y a trente ans.



Les bourdonnements d'oreilles

Les bourdonnements d'oreilles peuvent provenir de causes très différentes. Mais tout d'abord, il convient de préciser ce que l'on entend par « bourdonnements », s'ils sont intermittents ou continus, unis ou bilatéraux. Chacun connaît le sifflement unilatéral, parfois aigu, durant moins d'une minute, et qui fait dire, par boutade : « Tiens, quelqu'un parle de moi ! » Ce sifflement n'a pas de signification pathologique et peut être négligé.

Parmi les bourdonnements intermittents et unilatéraux, il y a ceux qui surviennent lorsqu'un rhume obstrue les fosses nasales. Par congestion et troubles circulatoires locaux, il se produit un bourdonnement que le dégagement du nez fait disparaître. Ce bourdonnement-là aussi est sans gravité. Par contre, si les fosses nasales restent obstruées (polypes, sinusite, etc.) le bourdonnement pourra persister ; il conviendra alors de consulter un spécialiste, car il pourra s'agir d'une obstruction de la trompe d'Eustache, canal qui relie l'oreille à l'arrière-nez. En laissant ces obstructions s'installer, on risque le déclenchement d'une otite, avec tous les inconvénients de cette infection qui peut être extrêmement grave.

A côté de ces bourdonnements d'origine inflammatoire, il y a les bourdonnements d'origine circulatoire. Ceux qui, bilatéraux, surviennent chez des personnes âgées, peuvent faire suspecter une hypertension. Dans ce cas, il convient de faire contrôler sa tension artérielle sans tarder. Un bourdonnement unilatéral a rarement cette origine ; il provient plutôt d'une cause locale (voir ci-dessus) et parfois d'un simple bouchon de cire. Dans ce cas, il s'accompagne d'un certain degré de surdité.

Ne négligez pas de consulter un spécialiste, quand une personne âgée se plaint que son ouïe baisse, avec ou sans bourdonnement. L'ablation d'un gros bouchon insoupçonné parfois depuis des années peut rendre quasi miraculeusement l'ouïe, avec le soulagement que l'on suppose.

Il y a encore ce bourdonnement très particulier qui provient du bruit de la circulation du sang dans une artère avoisinant le nerf auditif. Ce bourdonnement, plutôt un bruissement pulsatile, régulier, est toujours unilatéral et apparaît brusquement, sans cause décelable, pour ne plus disparaître, quoi qu'on fasse. A ce bourdonnement-là, il faut tout simplement s'habituer, y penser le moins possible, et bien souvent la personne qui s'en plaint finit par ne plus s'en apercevoir. Bien sûr, si un tel bourdonnement vient à s'amplifier et s'accompagne de surdité, voire de vertiges, il faut sans hésiter consulter le spécialiste. Il existe des tumeurs — heureusement très rares — qui présentent ce genre de symptômes ; c'est au spécialiste de décider si des examens plus poussés sont nécessaires.

Enfin, il y a des bourdonnements d'oreilles, accompagnés de surdité et de vertiges, qui surviennent brusquement et qu'il faut traiter de toute urgence si l'on veut avoir une chance de les faire disparaître ; il s'agit de la maladie de Ménières, qui peut rendre définitivement sourd d'une oreille.

Pour terminer, il y a les bourdonnements dont l'origine est inconnue, qui s'installent, en général unilatéralement, pour lesquels tous les traitements s'avèrent inefficaces, et auxquels il faut bon gré mal gré s'adapter. Ils peuvent survenir pratiquement à tout âge et vous tenir compagnie le reste de votre existence, mais comme ils sont sans gravité, il ne reste qu'à en prendre philosophiquement son parti.

Dr Dé

Le CSP pense au troisième âge

Au seuil de la saison 1977-78, le Centre social protestant (CSP) présente, pour le troisième âge, un programme d'activités variées : cours de natation, de rythme et de danse, de cuisine, d'éducation routière, promenades pédestres et à bicyclette... en attendant le ski de randonnées.

Renseignements et inscriptions au CSP (Activités 3e âge), tél. (022) 20 78 11 pour Genève et 021/20 56 81 pour Lausanne.